

Servir avec discrétion

LES JEUDIS DE L'ETE DE TOLERANCE ET FRATERNITE

Caustique et simplificateur, le plus hardi d'entre-nous partage l'humanité en deux catégories: les serviteurs et les servis. Dans Pompée, Corneille ne fait-il pas dire par Cléopâtre : *"un coeur né pour servir sait mal comme on commande"*.

Au cours de nos échanges, les nuances ne tarderont pas à se manifester. Car il y a bien des façons de servir, selon la position et selon la finalité :

- Le Prince n'en est pas exempté car, pour lui, servir le plus petit, c'est s'assurer son zèle et sa fidélité.
- Pour le plus petit, servir c'est obtenir la protection du plus puissant.

Entre serviteur et servi, il y a place pour le devoir, la nécessité, la sincérité, le calcul, l'hypocrisie et la corruption.

Il y a même de la place pour un intermédiaire que l'on oubliera une fois le service rendu. A moins de servir une cause si noble qu'elle vous vaut l'ennoblissement ou qu'elle vous hisse au niveau des bienheureux, comme il est advenu à soeur Thérèse dont le leitmotiv était *"Les mains pour servir, le coeur pour aimer"*. N'était la médiatisation de son action, cette femme de bien serait une bonne illustration de notre propos, car on ne peut dire qu'elle ait oeuvré avec discrétion. A son crédit, prenons le mot discrétion dans son acception d'origine, c'est-à-dire : *"avec discernement"* et la sainteté lui reviendra de tout éloge.

Alors, pour comprendre ce que peut signifier pour nous *"Servir avec discrétion"*, nous devons nous mettre d'accord à propos des mots *"servir"* et *"discrétion"*.

Nous convenons que le vocable *"servir"* qui veut dire *"être esclave"*, ne rend pas compte de l'activité d'un homme *libre et de bonnes moeurs*. Le Franc-maçon ne sert pas, il *"travaille"*. Il travaille avec *"discernement"* à son propre perfectionnement et à celui du genre humain car il lui est dit : *"Fais à autrui ce que tu voudrais qu'on te fit à toi-même"*.

Le Franc-maçon travaille à un idéal et non pas au service d'un corporatisme. Il ne porte pas d'étendard parce que la franc-maçonnerie n'a pas de projet de société mais une ambition pour l'homme, le progrès de l'homme par l'homme : *"Connais-toi toi-même et l'univers t'appartiendra"*. Seuls les initiés tireront profit de cette maxime (et non pas vérité de foi) qui ne peut se transmettre qu'avec discernement.

Autrement dit et dit en trois mots :

- d'un Apprenti : Se perfectionner par soi-même
- d'un Compagnon : Ne crois jamais d'en avoir assez fait
- d'un Maître : L'exemplarité est contagieuse